

Loi sur la primauté du droit suisse Le droit est une science internationale

Il en va de même en médecine. Ce n'est pas parce que vous traversez une frontière que votre cancer change de nature et que les traitements médicaux envisageables ne le sont plus.

Le droit naturel est universel et il est principalement consigné dans les droits fondamentaux auxquels les pays démocratiques adhèrent et que les instances judiciaires de ces Etats appliquent pour protéger des valeurs universelles auxquelles tous les êtres humains peuvent se référer pour défendre leurs droits.

La mise en œuvre de ce principe a exigé la lente et délicate élaboration de multiples accords internationaux fondés sur la réciprocité et la solidarité. Ces accords sont en constante et inévitable extension car ils doivent progressivement couvrir l'ensemble des situations et des activités qui ne cessent d'évoluer. On le voit actuellement avec les problèmes qui découlent des nouveaux flux migratoires et qui mettent en évidence la nécessité de larges coordinations tout comme dans les domaines permanents de la lutte contre toutes les criminalités.

Le fondement de l'harmonie mondiale réside dans l'universalité mesurée du droit, seule garante de l'égalité de traitement sur tous les territoires.

Dans ce contexte, il n'est pas tenable de reconnaître des droits nationaux à la carte comme le propose l'initiative de l'UDC. Pas plus qu'il serait raisonnable de faire voter le peuple sur chaque accord international pour d'évidentes raisons de fréquence et de compétence scientifique.

La volonté d'assurer un contrôle de la constitutionnalité



Le carillon de nuit de Wädenswil sonne tous les quarts d'heure. KEYSTONE

des lois et des accords internationaux est par contre tout à fait légitime. Tous les pays voisins de la Suisse ont instauré à cette fin une Cour constitutionnelle. Pourquoi pas nous? Et que l'on en finisse avec le populisme abusif, quitte à égratigner aussi un peu l'infailibilité parlementaire.

Wolfgang Guerraty, Sion

Cloches d'églises Elles s'ajoutent à d'autres nuisances sonores

A propos de l'article intitulé «Les cloches de l'église à l'épreuve de la justice» (24 heures du 20 août 2016). J'habite en face du clocher de Bellevaux à Lausanne et, bien que les cloches ne sonnent pas la nuit, nous devons subir des «extras» d'une durée d'un quart d'heure le samedi à 19 h, de cinq minutes les jeudis soir et aussi tous les midis. Cela s'ajoute aux autres nuisances sonores comme les jeunes qui se réunissent jusque très tard dans la nuit au pied du clocher, avec leurs motos bruyantes auxquelles s'est rajouté un quad qui

pétarade et dont le moteur tourne pendant que son propriétaire parle avec ses copains... Cette manie de laisser le moteur tourner est aussi partagée par les parents qui viennent chercher leurs enfants dans les écoles attenantes à l'église.

Il est aussi arrivé souvent que le mécanisme du clocher se dérègle et qu'on ait droit à des nuits mouvementées, où les douze coups de midi sonnent à 3 heures du matin... Si les croyants veulent vraiment témoigner de leur foi envers le Créateur, je pense qu'ils devraient le faire en silence (qui continue à être la voix du mystère). S'ils avaient un peu de charité, ils penseraient au voisinage, dans lequel on trouve bien sûr des malades, dans leur corps comme dans leur âme, en grande partie à cause de cette vie bruyante que nous subissons 24 heures sur 24.

Pilar Beltrami, Lausanne

Energie Une stratégie fallacieuse

L'éditorial de Patrick Monay et l'article de M. Laurent Aubert dans 24 heures du 4 août, «Dommage de laisser Eole dans l'impasse», falsifie la discussion sur les bénéfices d'Eole en occultant la différence entre puissance (travail par unité de temps) et énergie (travail accompli indépendamment du temps). Le problème central de l'argumentation réside dans le fait qu'une éolienne de 3000 kW ne produit d'électricité fortement fluctuante que pendant environ 1700 heures sur les 8760 heures de l'année. Le réseau électrique fonctionne seulement si la puissance générée est égale à chaque instant à la puissance utilisée. Alors, il est insuffisant de considérer seulement la production moyenne. D'où obtenir cette puissance pendant les journées sans vent?

L'assertion «le stockage devient une réalité» laisse rêveur, car elle n'est pas prouvée. L'ordre de grandeur du stockage à long terme impliqué est impossible à réaliser en Suisse sans impact environnemental et financier bien pire que celui de l'éolien. Le Conseil fédéral avec son grand staff n'a pas réussi à présenter un plan opérationnel sur la base d'approvisionnement uniquement par les éoliennes et les panneaux photovoltaïques depuis la proclamation de la Stratégie d'énergie 2050 il y a cinq ans. Ces énergies dites «renouvelables» ne peuvent pas être économiques sans subventions massives. C'est pourquoi on ne peut qu'espérer que les opposants aux éoliennes pour raisons environnementales auront gain de cause, pour éviter une catastrophe technique et financière telle que déjà réalisée en Allemagne.

Franz-Karl Reinhart, Lausanne

Société Quelques réflexions

A propos de l'EERV, du pasteur Fatzer et de la lettre de lecteur du pasteur Didier Meyer concernant l'assassinat du prêtre Jacques Hamel (24 heures du 29 juillet 2016). Je voulais demander au gréviste de la faim de l'église Saint-Laurent d'intercéder auprès d'un certain patronat pour les collaborateurs du secteur privé licenciés vers 50 ans malgré fidélité et respect envers la direction. Etant handicapé, pas d'accès (à cause de marches d'escalier) au pasteur révolté, bien à l'abri dans un édifice appartenant aux contribuables et à la paroisse.

Sous prétexte de devoirs familiaux, M. Fatzer stoppe son calvaire là où Irom Sharmila, militante des droits de l'homme (Inde), a jeûné durant seize ans. Et quel mépris à l'égard des enseignants qui assument en

silence un métier exigeant et exténuant, qu'il confond avec les «roille-gosses» du Moyen Age pédagogique en évoquant le Conseil synodal!

Ils doivent se sentir gênés, les catholiques dont prêtres et aumôniers sont engagés pleinement dans leur sacerdoce. L'un d'eux héberge courageusement des réfugiés clandestins dans son église.

Autre cas: M. Didier Meyer, pasteur, ne pensait pas que l'on pût assassiner un prêtre dans son église. Très ému, il décide de ne pas se taire, tel Elie Wiesel qu'il cite: «La neutralité aide l'opresseur, jamais la victime.» Odieuse outrecuidance! Wiesel a subi l'immonde Shoah, mais pas à l'abri d'une cure réformée suisse.

Lors de l'invasion de la Suisse «primitive» par les Français en 1798 au nom des droits de l'homme et du citoyen (sic), ils se sont comportés comme Daech (à témoin, le monument de Pestalozzi entouré des orphelins de Stans à Yverdon). Le sort tragique au Proche-Orient et ailleurs de millions de personnes, notamment des enfants traumatisés à vie par le «spectacle» de parents assassinés sous leurs yeux, le laisse aussi silencieux.

Yves Delay, ancien moniteur de catéchisme catholique et conseiller de paroisse réformée, Lutry

Ecrivez-nous

Vos réactions, votre opinion nous intéressent. Envoyez votre lettre à courrierdeslecteurs@24heures.ch, ou à 24 heures, av. de la Gare 33, case postale 585, 1001 Lausanne. Le texte doit être concis (au maximum 1700 signes, espaces compris), signé, et comporter une adresse postale complète ainsi qu'un numéro de téléphone. La rédaction se réserve le droit de choisir les titres et de réduire les lettres trop longues.

Météo
Ephéméride Mercredi 24 août 2016
237^e jour de l'année Barthélémy

☀ Lever 6 h 43
☿ Coucher 20 h 26

☾ Lever -
☿ Coucher 13 h 46

meteonews

Très belle journée d'été

Si l'on excepte quelques bancs de grisaille au lever du jour dans la région des Trois-Lacs et quelques petits cumulus de beau temps cet après-midi sur les reliefs alpins, le soleil marquera de son empreinte cette journée de mercredi et les thermomètres afficheront des valeurs très estivales.

Puis... Le soleil continuera de se montrer généreux jusqu'au week-end sous une forte chaleur. Quelques orages isolés pourront toutefois se produire en montagne, surtout dimanche. L'atmosphère s'annonce plus lourde et orageuse en cours de journée lundi. *Florent Locatelli*

Conditions pour les loisirs en soirée

Météorologue en direct
0900 575 875 (Frs. 2.80/minute depuis le réseau fixe Suisse)

excellentes passables médiocres défavorables

Niveau des lacs			
Léman	372.22 m	Neuchâtel	429.44 m
Joux	1003.77 m		

Evolution à 5 jours

	Demain matin / après-midi (90%)	Vendredi (80%)	Samedi (70%)	Dimanche (60%)	Lundi (55%)
Région lémanique	☀ 30° / 17°	☀ 31° / 19°	☀ 31° / 20°	☀ 31° / 20°	☁ 28° / 20°
Nord-Vaudois	☀ 31° / 14°	☀ 31° / 16°	☀ 31° / 17°	☀ 31° / 17°	☁ 28° / 18°
Jura 1000m	☀ 27° / 13°	☀ 27° / 14°	☀ 27° / 15°	☀ 27° / 15°	☁ 22° / 16°
Préalpes 1200m	☀ 25° / 15°	☀ 26° / 16°	☀ 25° / 16°	☀ 25° / 16°	☁ 21° / 16°

Rétrospective des maximales à Lausanne

mer 17 | jeu 18 | ven 19 | sam 20 | dim 21 | lun 22 | mar 23

En Suisse aujourd'hui

Dans le monde aujourd'hui

Amsterdam bien ensoleillé 29°	Montréal bien ensoleillé 28°
Athènes bien ensoleillé 32°	Moscou pluies orageuses 22°
Bangkok soleil, orage possible 36°	New York beau temps 30°
Barcelone beau temps 28°	Nice beau temps 30°
Berlin bien ensoleillé 27°	Paris beau temps 34°
Bruxelles beau temps 31°	Rio de J. bien ensoleillé 24°
Florence beau temps 33°	Rome beau temps 32°
Le Caire beau temps 38°	Stockholm beau temps 23°
Lisbonne bien ensoleillé 31°	Sydney forte pluie 14°
Londres pluies orageuses 30°	Tokyo soleil, orage possible 31°
Los Angeles beau temps 28°	Tunis bien ensoleillé 29°
Miami soleil, orage possible 34°	Venise assez ensoleillé 28°

VC3 Contrôle qualité